
社区新发现

活动推荐

网评

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：syd@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn 责任编辑/王 蕾 视觉设计/戚黎明 2016年9月1日/星期四

综合新闻 A7新民邻声!话题

传达民情
汇聚民意

对不文明游客
!拉黑"还要惩罚

街拍
自行车绿色通道
遭遇尴尬境地

“浮光时影”
免费艺术展开展

虹口区推广曲阳街道!全岗通"###

跑一趟居委 问题一次搞定

! ! ! !欢迎读者扫描右上角二维码下载新民邻声 !""! 进入话题板块对本文进行

评论互动!部分优秀点评将刊登于明日本版"

话题

! ! ! ! !""#年，一条连接复旦大学与
同济大学的“自行车绿色通道”投入
使用。当时，这是上海首条也是最长
的自行车绿色通道。$$年过去了，原
本靓丽的路面早已面目全非，从墨绿
色变成淡灰色，部分路面已是斑斑驳
驳。在国康路一段，“绿色通道”已被
占为收费停车场，路过的自行车无奈
被逼上了机动车道。

当初设置自行车绿色通道是为
了方便骑车人的安全通行，而今弃还
是留，这些必须经过研究，不能草率
为之。 天华 摄影报道

! ! ! !“浮光时影”免费艺术展将于 !%&'年
( 月 !) 日至 $% 月 !* 日在言画廊开展
（闵行区新镇路 &*((号宝龙大厦 &楼）。
展览期间，观众可于每日 &"：""+&(：""直
接前往观展。此次艺术展挑选了一些目前
艺术界或已经功成名就，或仍是冉冉新星
的艺术家们的作品。通过他们青春时的照
片、画作、涂鸦、日记、手稿，真实呈现在创
作道路上一路走来的心路历程。夏阳、李
超、李山、卢征远、申凡、王劼音、王凯、薛
松、张平、张哲溢、郑在东这些艺术家们，
通过对作品的展示，致十八岁的青春，回
顾闪亮的过去，也为未来艺术之路奠基。

社区全媒体 刘丹枫

! ! ! !昨日，《“拉黑”不文明游客 震慑力度究
竟如何？》一文在“新民邻声”,--话题板块
呈现后，引发热议，以下为部分网友评论：

#学到老$长生# 当今我们不缺少这

样那样的制度"规定"条例#缺乏的是严格

执法的相关部门和具体的执法人员$ 多的

是一些应景式的执法# 缺乏长治久安的管

理理念$

#德云# 拉黑不文明游客非常好#同

时惩罚措施也要跟上#以后所有景点%出国

旅游都限制此类人员#并进入诚信体系#促

使人们的素质提高&

#阿佑 !%&'(# 一个国家的文明程

度#往往在细节上体现出来&作为公民必须

有这样的义务'不管在国内或国外游玩#都

要注重形象(

#缘空#素质本身很低下的游客其实

不会在乎)黑名单*这种道德上的评价#应

对行为恶劣的游客进行)封杀*并惩罚#让

他们有钱也玩不了& 社区全媒体 盛燕丹

! ! ! !居民到虹口曲阳路街道的居委会办
事，要是没碰到相关负责的居委干部也没
关系，别的居委干部也能妥妥地把事情办
好。去年 (月起，曲阳路街道推行的居委工
作“全岗通”新机制，要求居委干部突破条
线壁垒，具备全方位服务群众的能力，也就
是“一岗多能、全岗都通”或是“精通本岗、
知晓它岗”，居委干部要成为一名“全科医
生”，让办事的居民一次就把问题全部搞
定。前天，虹口区在全区各街道居委推广
“全岗通”的做法。

居委工作“上面千条线，下面一根针”，
条线众多也给居民带来不便。为了解决这个

问题，曲阳路街道曾在全市率先提出并实践
居委工作“三全工作法”，即“全天候接待、全
方位受理、全过程负责”。之后又探索了轮岗
制、一岗多能等，“全岗通”应运而生。
“全岗通”是对居民需求的回应。比如，

孕妇办联系单、外来务工人员办居住证，涉
及多个条线，以往若相关负责人不在，居民
还得多跑几趟，“全岗通”施行后每个人都
能顶上，成了多面手，居民尝到了甜头。街
道还编制了三本“一册通”标准化教材：《服
务指南》《自治艺术》和《案例汇编》，从居民

区工作内容、方法、实务等角度，帮助基层
干部掌握相应的知识、技能和经验，让居委
干部有章可循，大大增强了底气。“全岗通”
施行后，居委会办公室的人变少了，两三个
人留守便可，其他居委干部有了更多时间
去走访居民，为居民们解决更多实际问题。
为提升居委会干部服务群众的能力和

水平，前天，虹口区在全区推广“全岗通”工
作法，计划用 &.!年时间形成全区居委会
工作人员“一专多能、全岗都通”工作格局，
具体而言就是精通分管条线，通晓其他条

线（熟悉基本要求、基本流程、受理一般事
务），服务居民能力显著提升。
为了给居委会减负增能，相关部门还

明确了居委会工作具体事项和居委会工作
台账推荐目录，向社会公布全区统一的《居
委会为民服务清单》《居委会文明服务导
则》。同时建立全区统一的居委会电子资源
库，实现居委会服务事项、办事流程、办理
条件、标识标牌、评价体系“五个统一”，成
为居委会“全岗通”的支撑。

本报记者 袁玮

! ! ! !“橡皮太大了。”“铅笔不能用卷笔刀
削，要手工削。”今天是开学第一天，然而，
毛女士给刚成为小学生的儿子准备的文
具却遭到了老师的“退货”。
记者调查后发现，不少小学对新生文

具的要求甚至详细到质地、尺寸、品牌等。
那么，新生文具准备真的有必要那么“严
苛”吗？

$细则%写满一张!)纸
“尺子必须是透明的，一边带波浪，一

边直的；!/的铅笔准备 0到 &"支；需要
准备一个透明的文件袋，可以装进 ,)大
小的纸张；……”开学前，毛女士儿子在家
长会上记下了小一新生文具清单，足足写
满了一张 ,)纸。“此前听到的建议，也就
是为了避免孩子上课分心，尽量选择功能
简单、设计不花哨的文具。没想到，文具准
备也差点难倒了新手爸妈。”

第一堂课遭到老师“退货”的文具不
止毛女士一家。“我们的铅笔因为是卷笔
刀削的，老师觉得太容易断了，叫我们返
工。有的家长准备的橡皮没有把外包装扔
掉，还有的家长忘了给孩子的铅笔贴上小

名牌。”毛女士说，虽然老师只是拍照发在
班级微信群里善意提醒，但是，既然老师
都提了，家长总归要“严格执行”。

细微之处学习规范
家长们对新生文具准备的“细则”表

示困惑，但教育专家说，详细的学前准备
其实有其一定的道理。静安区家庭教育指
导中心主任陈小文说，幼升小，首先是学
习方式、学习习惯的改变，小学的学习可
能不像在幼儿园那样随性，而是规范性更
加明确。“整齐划一的文具要求，也是让孩
子从细微之处体会到学校的规范。”
有些小学班主任无奈地告诉记者，文

具准备要求“精细”，和现在孩子生活自理
能力较弱不无关系。比如给文具贴上标
签，就是为了帮孩子更好地保管自己的物
品。陈小文说，从孩子自理能力培养角度
来说，最好的当然是让他有体验和试错的
过程，而不是像现在这样提前做好“详细
规范”。“自理能力、学习习惯的养成其实
最好是在一对一的情景之中，而家庭往往
是比较合适的教育空间，但是，进入小学
后，许多家长的关注点都会完全转移到学

习，对学习之外的一些能力培养会有所忽
视。因此，当老师要面对几十个人的教育
环境，为了减少矛盾的冲突，也为了保障
教育的效率，适当的规范仍然是需要的。”

看似繁琐却有门道
长宁区有十年小学班主任经验的沈

老师说，虽然文具准备细则看似繁琐，但
大多都是长期教学过程中的实践经验总
结，并非老师们的一时兴起。
文文妈妈告诉记者：“女儿读小学时，

班主任详细规定了文件袋、笔袋等的大
小，还强调了橡皮要用 )1橡皮。在使用过
程中，发现许多条款都有其一定的道理，
比如，卷子放进透明的文件袋刚刚好，而
且塞进书包也不大不小；而 )1的橡皮确
实擦得特别干净。今年上初中了，初中老
师也有了新规定，比如，每周都要写随笔
的本子最好能够买线装的，防止掉页。”

不过，陈小文也建议，规章制度要服
务于孩子的学习活动或者提高效率，整齐
划一是有益处，但也应有变通之处，比如，
要带几支铅笔，完全可以因人而异、因班
而异、因校而异。 本报记者 马丹
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